

EL BIEN PÚBLICO

Año XXVII. Núm. 7.492

EDICION DE LA MAÑANA

Mahon, Miércoles. 11 de Mayo de 1898

DESCRIPCION DE MANILA

La poblacion de Manila se compone de dos partes completamente diferentes. Una es la ciudad murada, donde viven casi todos los peninsulares que desempeñan destinos públicos. Allí están el convento, el palacio episcopal, el hospital de San Juan de Dios, etcétera.

Pero el verdadero núcleo de la poblacion está en los arrabales, que se componen de los barrios llamados Binondo, San José, Otroz, Santa Cruz, Quijeo, San Miguel, Tondo, Sampaloc, Pao Odflao, Ermita y Maroto.

Todos estos arrabales ocupan una grande estension.

La mayor parte de sus edificios son de madera y abundan los de caña y nipa, en las que con gran facilidad se propagan los incendios.

Hállanse establecidas en esta parte de Manila casi todas las industrias, las casas de banca, los almacenes mercantiles, todo, en fin, lo que representa la riqueza de la capital del Archipiélago.

El aspecto de la ciudad morada es monótono y triste. Sus calles están tiradas á cordel y tienen aceras de piedra. Las casas, vastas y espaciosas, están edificadas en condiciones particulares para resistir los terremotos.

Cuenta con magníficos edificios públicos, entre los que descuellan la Catedral, la llamada antigua Aduana, asiento de las principales oficinas centrales de Hacienda, los conventos y templos de San Agustín, Santo Domingo, los nuevos de San Ignacio y San Sebastian, este último todo de hierro, procedente de Bélgica, y los de las demás órdenes religiosas, el Ateneo municipal, el Observatorio meteorológico, la Casamision de los padres jesuitas, el Cabildo municipal, el hospital de San Juan de Dios, etc.

La principal de las plazas, llamada de Palacio, forma un cuadrilátero muy extenso. En su centro, rodeada de un jardín, se alza una majestuosa estatua de Carlos IV, de bronce, verdadera obra de arte fundida en Manila.

En un frente de esta plaza, con vistas al mar, y por tanto en lugar donde fácilmente han podido llegar los proyectiles de los norte-americanos, está el palacio de la Capitanía general, de elegante fachada de orden dórico.

En el otro hay la Catedral, cuyo coste fué de dos millones quinientas mil pesetas.

También se hallan en la ciudad murada la Universidad de Santo Tomás y el colegio de San Juan de Letran, propiedad de los dominicos, la escuela normal de maestros, los beaterios colegios de señoritas de Santa Isabel y Santa Rosa, el beaterio de Santa Catalina y el colegio de indígenas de la Compañía de Jesús, fundado por una mestiza, bajo la direccion de los discípulos de San Ignacio.

En los arrabales citados, á la orilla derecha del Pasig, está, como hemos dicho, el foco de la poblacion y del comercio.

Las calles son anchas; la de la Escolta, por su animacion, aunque mas modesta, viene á ser en Manila lo que la Rambla en Barcelona.

Los arrabales están cruzados por esteros ó canales para embarcaciones menores. Si los cuidaran mejor, sería Manila una segunda Venecia. Los indios, en sus ligeras barcas, van por ellos á todos los extremos de la poblacion.

En Binondo, que es el mas importante, con doble estension superficial que la ciudad murada, tienen los europeos sus mejores casas de comercio, y los chinos infinitos bazares.

Este populoso arrabal llega hasta el Pasig, y á sus orillas están la capitanía del puerto y la comandancia general de carabineros.

Al final del muelle se halla el faro de la bahía, inaugurado en 1840, de luz roja, que se distingue á 14 millas.

La iglesia de Binondo es grande. Su torre fué destruida en parte por el terremoto de 1863, habiéndose construido otra que tiene dos cuerpos menos. A la mitad de la calle de Anloaque se encuentra la administracion de Hacienda pública, la tercera y los almacenes de efectos estancados.

El arrabal de San Miguel, situado á orillas del Pasig, tiene casas magníficas con jardines.

En medio del rio existe una islita de inapreciables condiciones higiénicas, donde está el Real Hospital de San José, que llaman de la Convalecencia, y que sirve también de manicomio.

En la capital existen numerosos mercados que la surten abundantemente de toda clase de comestibles, llevados los mas de las provincias comarcanas.

Existen en Manila coches en número análogo á cualquier de las principales capitales europeas. Los caballos son pequeños y fuertes, trotan mucho y solo se les ponen herraduras en las patas delanteras por la dureza de sus cascos.

Las calles, en su inmensa mayoría, no tienen empedrado; son llanas y bien cimentadas.

Tiene algunas muy anchas, que se llaman calzadas, con mucho arbolado, que les presta frescura y belleza. Al final de una de las mas principales, llamada de las Aguadas, está, á orillas del mar, el paseo de la Luneta.

El rio Pasig, ancho y majestuoso, está siempre lleno de embarcaciones de todas clases, presentando admirable perspectiva y la animacion y vida que exige el movimiento comercial de la capital, donde hay fábricas de jarcia, de abacá de la propiedad de norte-americanos, varias de bebidas alcohólicas y talleres de todos los oficios.

Hoy tienen aguas potables, además

de las de lluvia, que se conservan en los grandes aljibes de las casas antiguas.

Manila ostenta los títulos de Muy Noble y Siempre Leal Ciudad. El Ayuntamiento goza título de Excelencia.

PARIS 3 DE MAYO

En un periódico de París leemos:

«Se estraña que la guerra entre los Estados Unidos y España haya cogido desprevenida á Europa de grandes aprovisionamientos de trigo. La causa de ello es, empero, muy natural y fácil de comprender. No hay ninguno de los hombres que siguen la marcha del comercio de trigo que no sepa que los comerciantes han tenido siempre y tienen aun la conviccion de que la cosecha de 1898 será una de las más fuertes que se hayan registrado hasta aquí. Esta conviccion se funda en el aumento general de las sementeras y luego en el hecho de que en la primavera los trigos presentan en todas partes, con raras excepciones, las mas bellas apariencias. En vista de este porvenir de baja fatal, el comercio no ha hecho provisiones, pues que le era imposible cargarse de una mercancía cuyo precio habia de disminuir dentro de poco. Provocando el alza del precio del flete y alentando las pretensiones de los detentores norteamericanos, la guerra ha creado una situacion que era imposible de prever.»

De otro periódico de París:

«Los pormenores que dan los periódicos de Nápoles sobre los incidentes que ocurrieron el sábado en dicha ciudad presentan los hechos como mas graves de lo que decían los primeros telegramas. Hubo de ocuparse militarmente la ciudad y quedó dividida en cinco zonas, por las cuales circulan con frecuencia patrullas. Se ha puesto también en movimiento la artillería y se han puesto baterías en dos plazas principales. Durante el motin la tropa dió pruebas de gran serenidad; á las piedras y otro proyectiles que se le arrojaban no contestó hasta el último momento. No hubo mas que unos cuantos heridos. Como la guarnicion de Nápoles se componía tan solo de 800 hombres, fué menester llamar á toda prisa 300 mas.»

Hoy el prefecto y el alcalde han convocado á todos los panaderos para ponerse de acuerdo con ellos acerca de una disminucion del precio del pan hasta 35 céntimos el kilogramo. Al efecto, la junta ha puesto á disposicion del alcalde una primera suma de medio millón.

En Rimini (en las Romagnas) han sido saqueadas algunas panaderías y varias otras tiendas y hasta una quinta de las inmediaciones de la ciudad.

Ha intervenido la fuerza pública y

ha detenido á ocho culpables. Mientras se conducía á éstos al cuartel, la multitud ha apedreado á los agentes de policía, lo cual ha dado margen á una viva refriega.

Han sido heridos dos gendarmes y ha perecido un alborotador.»

Dice también otro periódico de París: «No ha llegado todavía el momento de considerar seriamente los medios de contribuir al restablecimiento de la paz. Hay que dejar que se desenvuelva lentamente el drama, del cual se ha levantado apenas el telon. En ninguno de los dos países el espíritu público está preparado para una tentativa de reconciliacion antes de haber corrido sangre.»

Las potencias, estamos convencidos de ello, están en disposicion ó se encuentran á punto de cambiar miras sobre su actitud eventual en el desenlace de esta gran crisis. Se muestran reservadas y se recogen para intervenir en tiempo oportuno y de un modo decisivo á favor de la paz. Aguardan que suene la hora. Se asegura de que ambas partes sabrán apreciar en su justo valor sus buenas intenciones. Bueno es que esto se sepa y que ellas se preparen abierta y eficazmente, y esto por confesion misma de los interesados, para esta mediacion necesaria.»

Del mismo periódico:

«Un hombre político, militar y escritor de la república Argentina, émulo del general Mitre, el general Lucio Mansilla, de quien no ha mucho hablamos á propósito de la publicacion de su última obra sobre el famoso dictador de Buenos Aires, Manuel Rosas, su tío, se encuentra en estos momentos en París. Nos ha manifestado la intencion, á pesar de ser sexágenario, de pedir al Congreso argentino, como merecido ciudadano, despues de haber renunciado su grado, autorizacion para partir, sin perder su nacionalidad en virtud de las leyes de neutralidad, al frente de un cuerpo de voluntarios españoles de Buenos Aires á combatir con España contra los Estados Unidos.»

«No es, nos ha dicho, que desde el principio nosotros sud-americanos, no hayamos estado de corazón con los cubanos en la reivindicacion de su independencia. También nosotros hemos pasado por eso. Mas nosotros hemos conservado solos nuestra libertad y no podemos admitir que los cubanos, para emanciparse, apelen contra la madre patria, (cualesquiera que sean los agravios que les hayan inferido, pues que no deja de ser nuestra madre) á una intervencion extranjera, peligrosa, no solo para ellos sino también para nosotros.»

Los Estados Unidos quieren Cuba. Todas las protestas de humanidad y de desinterés no podrán persuadir lo contrario. La desean, no únicamente para poseer la fábrica de azúcar sin igual

que es dicha isla, sino tambien porque Cuba es la llave del golfo de Méjico y del futuro canal interoceánico y su posesion equivale, pues, para los Estados-Unidos al dominio de los dos océanos y á la hegemonía definitiva de todo el nuevo continente.

La guerra tendrá por resultado provocar la formacion de una fuerte marina norte-americana, y una vez los Estados-Unidos haya llegado á ser potencia marítima, nada podremos hacer en nuestro país sin el permiso de los norte-americanos.

Y no seremos nosotros los únicos en sufrir esta especie de protectorado. Europa, que presencia inerte y como incapacitada la intervencion norte-americana tan contraria al derecho de gentes, sufrirá tambien ella sus desastrosas consecuencias. Ya conoceis el sistema panamericanista, el plan de «Zolverein» que los Estados-Unidos nos propusieron en el Congreso panamericano de Washington en 1889.»

La cuestion de subsistencias

EN CÁCERES

Se ha realizado una nueva manifestacion pública.

Los manifestantes recorrieron las principales calles de la poblacion, gritando: ¡Pan á real! ¡Abajo los consumos!

Grupos numerosos de mujeres y niños y de algunos hombres rompieron las casetas de los guardas de consumos, desobedeciendo los consejos de las autoridades.

Avisada la Guardia civil, ésta intervino en el conflicto, disolviendo la manifestacion.

Con este motivo hubo carreras y alarma en la poblacion.

Han sido puestos á disposicion del juzgado 38 individuos. Algunos de éstos excitaron al pueblo al motin.

A las siete de la noche se restableció la tranquilidad.

EN GIJON

Debia celebrarse estos dias en el Ayuntamiento una sesion extraordinaria, bajo la presidencia del señor gobernador civil, en la cual se tomarán acuerdos para remediar en lo posible la creciente carestía que viene sufrien-

do el pan, atendiendo así á las necesidades del pobre, en las criticas circunstancias que atravesamos.

Esta promesa espérase lleve la confianza á todos los ánimos y que calme la excitacion pública.

Muchas de las mercancías que han sido robadas se hallan en poder de las autoridades y á disposicion de sus dueños.

Se han verificado muchas detenciones.

La casa del Sr. Pidal, en Somio, está protegida por la Guardia civil.

Un centinela que se hallaba apostado en la plaza, prohibió el paso á un paisano. Este no obedeció á la voz del centinela y á los pocos momentos recibió un balazo, quedando muerto en el acto.

Varios operarios de diferentes centros han protestado con energia contra los brutales hechos de las turbas.

Las fábricas han reanudado sus trabajos.

Se cree que está conjurado el conflicto.

ORO

Centro General de Negocios
Esta Sociedad lo compra con una prima extraordinaria.--
Mahon 6 Mayo 1898
Goñalons, Carreras y Comp.

Cotizacion oficial

Madrid 10.—4 r.

4 por cien o Interior	45'45
Idem Exterior	61'00
Idem Amortizable	00'00
Billetes Hip. Cuba 86	60'00
Idem id. del 90	47'15
Acciones Banco España	302'00
Comp. Arrend. Tabacos	187'00
Aduanas	70'50
Filipinas	51'00
París á la vista	80'00 á 78'00
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Idem á 60 dias vista	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

TELEGRAMA

De la Caja de Ahorros

Barcelona 10.—5'30 t.

Interior	45'55
Exterior	62'00
Cubas 86	58'00
Cubas 90	47'00
Exterior París	33'53

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Día 5 Mayo.—1 ternero, 172 kilos, Turnelti Nou; 1 id., 153, Loreto (Alayor); 1 id., 129, Furregut Nou (Mercadal); 1 id., 167, Cutaina d'es Seguin (Alayor); 6 carneros, 88, id.; 1 id., 16, Turnelti del señor Vigo; 1 id., 17, Algenderet, y 2 cabras, 19, St. Antoni.

Día 6.—1 buey, 352 kilos, Son Esqueller (Alayor); 1 vaca, 267, Son Gabriel (id.); 1 carnero, 18, Forma Noc; 5 id., 71, se Puberdia (Ciudadela); 1 id., 21, estancia de ne Segó, y 1 id., 15, Son Cardona.

Día 7.—1 ternero, 158 kilos, Binicardell de Dalt; 1 id., 159, Binienfús (Alayor); 1 id., 114, Marcos del Lazaret; 1 id., 122, Algarruvet; 1 id., 267, Binicalaf Nou; 13 carneros, 173, Binisefua de Gabriel; 1 id., 26, Forma Nou; 1 id., 14, Pedro de s'Escala; 3 id., 34, St. Jordi (Ferrertas); 2 id., 29, Son Cardona, y 2 id., 18, St. Roch (Alayor).

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 10.

LOTERIA

3281—250.000 pesetas			
2400—80.000 »			
9352—25.000 »			
Con 4 000 pesetas			
1522	5351	7858	1904
6614	11168	6195	11777
2941	11049		

Madrid 10.—8 n.

Congreso.—Resumiendo el debate político, el Sr. Labra ha defendido la implantacion de la autonomía, y han rectificado los Sres. Moret, Mella, Silvela, Canalejas y segunda vez el Sr. Moret.

Madrid 10.—10'30 n.

La situacion política presenta las mismas nebulosidades, y muchos hombres políticos juzgan imposible pueda sostenerse el actual estado de cosas, y consideran que sosteniéndose el Congreso en sesion permanente podrá aprobar los recursos pedidos por el Gobierno.

Madrid 10.—10'50 n.

Nueva-York.—Las tropas americanas se concentran en San Francisco de California para formar la expedicion que será enviada á Filipinas.

El crucero español «Isabel II» llegó ayer á la isla de San Thomás, marchando después hacia el Oeste.

Un crucero americano se encontraba en las cercanías de dicha isla.

Madrid 11.—12'45 mad.

Un telegrama oficial de la Habana dice que en la última quincena transcurrida burlaron el bloqueo que mantiene la flota americana, seis barcos españoles.

Ayer dos cañoneros enemigos hicieron diez disparos sobre un fortín de Guano, sin causar bajas.

Madrid 11.—3'40 mad.

Otros telegramas oficiales de la Habana, Matanzas, Cienfuegos y otros puntos de la costa, anuncian que se divisan buques corsarios americanos.

La crisis se resolverá, según todas las probabilidades, el viérnes próximo, continuando en el poder el Sr. Sagasta.

Imp. de M. Parpal

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN LIQUIDACION

Se liquidan con grandes rebajas todas las existencias de los géneros del establecimiento de José Sicre por retirar el comercio.

26, ARRAVALETA, 26

HOMEOPATÍA

NUEVA FARMACIA HOMEOPATICA DE AMADO GORT
CALLE DE STA. ANA 5—BARCELONA

Este establecimiento se ocupa exclusivamente en la pulcra preparacion de medicamentos homeopáticos que gracias á sus virtudes médicas son los únicos recomendados por la Academia Médico Homeopática de Barcelona. Elegantes botiquines para familia desde 10, 12, 15, 17, 20, 35, 50 etc. hasta 2.500 pesetas, para hospitales. Obras de Homeopatía, precios limitados. Jabon finido antiherpético á 2'50 pesetas. Pastillas homeopáticas para el catarro, tóses 2 pesetas. Purgante homeopático Gort (globulas) 2'50 pesetas. Dentrífico homeopático 2 pesetas. Reconstituyente homeopático contra la Anemia y escrofulismo 2'50 pesetas.

Sulfato de Cobre PARA LAS VIÑAS

Por barriles á 70 céntimos kilo.
Por kilos á 75 céntimos.

Viuda de Marqués, Nueva 28, Mahon.

10—9

BURRO

En la imprenta de la calle del Bastion núm. 39, hay uno para vender.